

EDITORIAL

ACONTECIMIENTOS QUE NOS COMPROMETEN

UNIVERSITAS Humanística dedica esta edición a dos acontecimientos: la llegada de los navegantes europeos a nuestras tierras y veinte años de fundación de la revista. Son acontecimientos que enmarcan el quehacer de nuestra Facultad y que no pueden pasar por alto un hecho histórico del pasado que hoy presenta nuevos desafíos al pensamiento interdisciplinario. Sabemos que 50.000 años atrás, grupos de cazadores, acosados por el frío y el hambre penetraron este Continente sin nombre, pasando por el Estrecho de Bering poblaron las tierras del Norte y el Centro; oleadas de migraciones, provenientes de Oceanía y la Polinesia - Melanesia, acudieron a poblar el Sur del Continente; al paso lento y laborioso de los siglos, constituyeron una enorme variedad cultural, que incluye cuatro altas culturas y otras muy valiosas como las de nuestro territorio, en las que cada vez más vamos encontrando sus valores y la riqueza de sus costumbres, sus creencias y sus grandes realizaciones. Todas estas culturas edificaron ciudades, crearon estados, leyeron los astros prediciendo sus fenómenos, le cantaron a la vida y a la tierra, dieron de sí toda su fuerza para hacer suyo este pedazo del mundo que ocupaban.

Hace apenas 500 años, un buen día de Octubre de 1492, dos carabelas y una nao castellanas, al mando de un genovés, llegaron traídas por los vientos hasta las Costas del Caribe. Desde entonces se inició un nuevo tiempo para los recién

llegados y para quienes habían vivido durante milenios en el nuevo Continente encontrado de golpe en el afán por llegar a las Indias.

Son muy discutidas y conocidas las diferentes tendencias y puntos de vista de estos 500 años del "Descubrimiento": la Leyenda Rosa (españolista) con la apología del Feudalismo, el Colonialismo y la Monarquía. La Leyenda Negra (indigenista) con la apología del atraso y la barbarie. La corriente americanista que defiende el "descubrimiento" como un hecho que tuvo consecuencias trascendentales para el mundo, para América y para Europa y considera a América como un Continente de liberación para españoles, franceses y europeos.

No miramos con indiferencia ese pasado, llámese el de los primeros pobladores o descubridores; somos conscientes de un acontecer histórico en nuestra cultura que hoy presenta características tan especiales y que nos da una identidad llena de riqueza y de valores que hacen de nuestro "hombre" del Continente, y más del Latinoamericano, un ser más digno, más capaz, más conocedor y defensor de sus valores y de sus creencias.

La Facultad de Ciencias Sociales y Educación de la Universidad Javeriana no puede desconocer, desde nuestra fé, el valor de Dios en nuestro pueblo que lo dotó de tantos valores naturales, humanos y religiosos y lo ha ido llevando por el

camino de una liberación mayor que lo hace más digno en la exigencia del respeto personal, de la conciencia social, de la justicia en el respeto de los deberes y de los derechos, y en la búsqueda de una paz estable que domine el odio y la violencia.

En 20 años de historia, UNIVERSITAS Humanística, órgano de nuestra Facultad de Ciencias Sociales y Educación, ha difundido el saber, ha investigado y ha colaborado desde sus disciplinas a buscar en la investigación o en el aporte de todo aquello que desde la Antropología, la Historia, la Sociología, la Literatura, la Lingüística, el Arte, la Música, la Ciencia de la Información y la Educación, pueden hacer por nuestra cultura todo aquello que la enaltece, la respeta y la defiende. Han sido 20 años de búsqueda y de ese servicio, y con alegría, mirando el pasado, se siente el orgullo de haber recorrido un arduo camino, pero lleno de gloria a pesar de las dificultades y los obstáculos. Son 20 años en los que Decanos, Directores de Departamento, Profesores, Alumnos, Programas, Institutos, Carreras, Post-Grados, han ido buscando vertientes vertientes de cultura y caminos de prosperidad que han orientado el pensamiento de nuestros universitarios y de todos aquellos que han buscado en nuestras páginas luces de esperanza para su cultura e investigación. Reconocemos la labor de todos aquellos que en 20 años de la Revista UNIVERSITAS Humanística le han dado renombre, seriedad, influencia y prestigio.

Los artículos de esta edición han sido elaborados como una contribución a estos 500 años, bien se trate del pasado, del presente o del futuro. Del pasado, para revivir valores y culturas que nos llegaron como aporte de crecimiento humano; del presente, para reflexionar sobre nuestro quehacer universitario y nuestro futuro como signo de renovación y de aporte.

Estos 500 años y los 20 de años de Fundación de la Revista, nos abren nuevos desafíos para continuar nuestros compromisos como investigado-

res en nuestra Facultad. Nos sentimos orgullosos de la riqueza de nuestro saber, de nuestra cultura y de nuestra influencia en el mundo del pensamiento. UNIVERSITAS Humanística continuará en esta ruta de principios con reconocida gratitud por nuestros colaboradores de hoy y los de ayer que han hecho posible su calidad.

Estas páginas tienen también un merecido reconocimiento al P. Eduardo Uribe, S.J., antes Decano de la Facultad de Ciencias Sociales y Educación, ahora Decano del Medio Universitario en la Facultad de Arquitectura, pues él, en 4 años como Decano de nuestra Facultad supo dirigir con inteligencia y maestría las inquietudes, el dinamismo y la creatividad de sus colaboradores. A su prudencia, paciencia y apoyo se debe el progreso de la Facultad. Como Director de UNIVERSITAS Humanística, supo infundirle la calidad a sus artículos y orientarla en sus dos ediciones anuales, hacia una meta que ha logrado alcanzar y que hoy presenta la revista. Gracias a él, por su dirección, colaboración y aporte.

Al terminar de escribir esta editorial, se presentó la inesperada muerte del Dr. ALVARO CHAVES, Director por muchos años de nuestro Departamento de Antropología. Aunque en el próximo número destacaremos su brillante vida y su reconocida personalidad de talla nacional e internacional, queremos desde UNIVERSITAS Humanística lamentar esta dura pérdida del científico, del amigo incomparable, del investigador apasionado, del hombre y del colaborador siempre fiel a los principios de la Universidad. Nunca lo olvidaremos y el paso por nosotros, más sentido por el Departamento de Antropología ha dejado una huella perenne de hombre ilustre y de Director que supo trazar líneas que hicieron de la ciencia nuevos campos para profundizar y estudiar.

OSCAR MEJIA LLANO, S.J.
Decano Académico